

# L'OBSERVATEUR,

CI-DEVANT,

## La Bibliothèque Canadienne.

---

---

TOME I. SAMEDI, 24 JUILLET 1830. N<sup>o</sup>. 3.

---

---

### HISTOIRE DU CANADA.

(CONTINUATION.)

L'ART de l'imprimerie avait été inconnu en Canada durant tout le temps de la domination française, et il n'y fut introduit que quatre années après la conquête, en 1764. L'année précédente, deux particuliers de Philadelphie, MM. GILMORE et BROWN, ayant formé le projet de publier une Gazette à Québec, le premier passa en Angleterre, pour y acheter les caractères d'imprimerie et les autres matériaux nécessaires à l'établissement, et le dernier vint en Canada, avec un prospectus, pour se procurer des souscripteurs, et faire les arrangemens préparatoires à la publication. Le premier numéro de la *Gazette de Québec*, en anglais et en français, parut le 24 Juin 1764. Il y avait alors environ cent cinquante abonnés, tant Anglais que Canadiens. "L'établissement tardif de la presse en Canada, dit M. Smith, et l'endroit d'où elle y fut introduit démontrent mieux que ne pourrait faire toute autre chose, quel était, à cette époque, le génie du gouvernement et des habitans de ce pays, et celui des colonies anglaises de l'Amérique Septentrionale: l'établissement du Canada était antérieur à celui de la plus ancienne de ces colonies; sa population était alors probablement presque aussi nombreuse que celle de la Pensylvanie, et cependant ce fut à cette colonie qu'il dut sa première imprimerie et son premier journal."

Aussitôt que le général Murray eut eu reçu la commission de gouverneur civil du Canada, ou, comme on disait alors, de la province de Québec, il nomma, en vertu de l'autorité qui lui était conférée par cette commission, un conseil composé de huit membres, pour avec lui faire les lois et ordonnances nécessaires pour le bon gouvernement de la province. Les premiers con-